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通常把社会历史批评方
法简称为“史证”，把与心理学
密切相关的批评方法简称为

“心证”，而把与语言形式密切
相关的批评方法简称为“形
证”。“史证”偏重于外部取证，
强调从文学创作的外部环境
如自然的、社会的、历史的、经
济的、伦理的、宗教的语境来
解释文学作品或者作家的意
义和价值。“心证”虽然也与以
上诸种外部环境因素密切相
关，但它偏重于内部取证，一
般倾向于挖掘文学作品或者
作家的个人性或私人性的材
料，包括文字性的日记、传记、
书信、创作谈，以及行为性的
疾病、癖好、恋爱、婚姻、仕途、
交游等特定履历资料。

在本质上，这种集大成
的新实证批评模式所追求的

正是我国老辈学者所提倡的
“文史哲不分家”的学术境
界。“形证”属于文学（审美）
批评，“心证”属于哲学（心理
学）批评，“史证”属于历史批
评。但“形证”是文学实证批
评的前提和基石，如果离开
了“形证”而做“心证”和“史
证”，只会导致文学批评本体
的失落，把文学批评降为哲
学（心理学）和历史研究的奴
婢。如果是那样的话，文学
的实证批评也就名不副实
了，不是实证而是虚证了。

当“史证”“心证”与“形
证”这三种实证批评结合在
一起的时候，意味着批评家
将从“形证”出发，从具体的
文学作品出发，首先慧眼识
别出文学作品的特殊形式，
然后通过作品的特殊形式
去反观作家的思维方式，去
解析作家的精神和心理特
征，即把“形证”与“心证”结
合起来。在此基础上，进一
步通过“史证”，探究作品的
形式特征或作家的精神、心
理或思维特征所形成的外
在社会历史语境，由此可以
透视出一个时代的特定社
会文化精神风尚。这样就
做到了我们所向往的“形
证”“心证”与“史证”相融合
的比较理想的“实证”境界。

二十世纪七十年代，南帆曾
经作为知青在乡村中生活了几
年。下乡插队结束后，他陆陆续
续走访过一些福建省内的村庄，
乡村的巨大变迁使他不禁感慨
丛生，于是就有了《村庄笔记》这
本散文集。

在中国新文学史上，乡村曾
为文学书写提供相当丰富的资
源，而到了乡村文化传统逐渐被
淡化的当代，文学也可以起到一
种反哺作用。正如南帆所言：

“我们与历史正在互相遗忘”，
“文化传统似乎正在干涸”，文学
则是对抗遗忘、重新滋养文化传
统的最好方式之一。《村庄笔记》
记述了福建一带的月洲村、五夫
里、林浦村、闽安村等村庄的一
些历史故事、名人事迹和生活变
迁，南帆以文学的方式介入历
史，为史实注入了人文情怀。

在《山高水远五夫里》中，作
者在讲述朱熹与五夫里的渊源
的同时，还对其日常生活进行了
有趣的揣想，并且从哲学家这一
话题延伸开去，联想到西方哲学
家康德，探讨了哲学家与生活地
域之间的联系、哲学家的爱欲等
有趣又充满智性的问题。散文
虽没有跃出历史的框架，但视角
独特，视野广阔，思维跳脱，融贯
中西和古今，一种诗性智慧渗透
在文章的字里行间。

南帆用跳跃性的思维和充
满诗性的笔触，将蕴藏在时间肌
理之下容易被人们忽视的细枝
末节精心挑选，修剪成型，呈现
于读者面前，那些消散在历史烟
云中的事件因此有了别样的叙
述意义。亡国之际宋徽宗颤抖
着手写下哀婉的诗句、郑成功愤
恨而亡、陈宝琛不顾老迈病痛苦
口婆心地规劝溥仪……在南帆
的笔下，一幕幕生动的历史画面
使那些被尘封在史书中的人物
又重新活了一次，他们的心灵世
界被丰富而细腻地展示在读者
面前，读者能清晰地体会到那些
曾经热热闹闹地存在过但如今
已归于沉寂的历史夹缝中的情
感细节，在不断打开的心理之窗
中，拓展阅读的时间和空间。

历史的意义与价值不只是
供人们打捞和想象，还在于它与
当下是息息相关。中国的农耕
文明在世界文明的版图上独立
成章，延绵不绝，已经有上万年
的历史，因此说村庄是深入了解
中国的过去、现在乃至未来的一
个重要窗口。书中对历史的回
顾往往和乡村的现状相互穿插：

赵家堡的土鸡蛋、螺村一串又一
串喷漆锃亮的小轿车、古山洲喧
闹的地铁工地……除了凭吊古
人古事，作者还将目光投向了当
代乡村的日常生活，在叙述时间
的跳转之中，我们可以看到历史
的车轮是怎样无情地碾过乡村，
过去的叱咤风云将现在乡村的
垂垂老矣映衬得越发楚楚可怜，
令人恍如隔世，不禁唏嘘。南帆
自言：“乡村的文化传统曾经深
刻地塑造我们的祖先，这种文化
传统是否还将滋养现代人躁动
的精神？我想，这些问题产生的
各种感慨或者思索渗透到《村庄
笔记》的诸多篇章。”

作者虽然为古老宁静的田
园生活秩序的式微而感到不无
痛心，但学者的理论素养使他能
在情感表现上收放自如，从而能
用睿智的目光理性地审视当代
社会发展中的许多重要问题，如
都市文明与农耕文明的关系、传
统与现代的冲突、商业发展与人
文情怀的矛盾，等等。

鲁迅先生曾在一次演讲中
一语道破理论研究和文学创作
的区别：“研究是要用理智，要冷
静的，而创作须情感，至少总得
发点热，于是忽冷忽热，弄得头
昏。”而身兼学者和散文家两重
身份的南帆却没有被“弄得头
昏”，他的散文既有散文家的充
沛情感，又不乏学者的智性思
考，一热一冷，两种气息在这本
《村庄笔记》中氤氲交汇，浑然天
成。

南帆并不是从故纸堆中摘
取吉光片羽，而是亲自踏上乡间
小路，在湿润的泥土之中体验传
统，用自己的眼睛去阅读乡村这
部“活书”，所以他的叙述是有温
度的，在承载了宏大的历史场景
之外，又多了一丝人间烟火气。
他与笔下的这些村庄血脉相连，
这里是他或他的祖先曾经生活
过的地方，写作重新激活了关于
乡村生活的记忆。

冷热氤氲激活乡村记忆

感悟 □吴漫

《中国，崛起！》
是冯少协今年创作
的一幅油画作品。
该 作 整 体 气 势 宏
大、造型严谨、笔法
细腻，生动地展现
了冯少协的油画塑
造能力及艺术表达
能 力 。 画 面 主 体
处，雄狮威武地挺
立于风中，目光坚
毅地望向远方，与
处于背景位置波云
诡谲的深海与航空
母舰产生了强烈的视觉反差，令
人过目难忘。这使我想起上个
世纪三十年代何香凝的代表作
《雄狮》，它也是通过雄狮的形
象，表达了对内忧外患的国家的
忧虑与期待的觉醒……

从艺术语言的探索与运用
来看，《中国，崛起！》是一幅写实
油画，但该作品所蕴含的象征意
义却远不止于此，从冯少协激动
的诉说里，可以看出他要传达的
是对当下中国崛起的期盼。

若要真正解读创作的动机，
或需要回到冯少协此前一系列
作品中去寻找答案。众所周知，
冯少协是一位有着强烈现实主
义人文关怀的艺术家，他对前行
中的当下现实有深刻洞察与鲜
明立场。回顾其以往的创作不
难发现，作为艺术创作的逻辑起
点，他始终以艺术家社会责任感
去展示现实，在不同的主题创作
中尝试为观众提供观察现实、观
察自我、观察世界的新角度。例
如 2003 年在中国美术馆举办的

“关注中国文化市场”展览作品，
以现实写真的方式揭露文化市
场的乱象；“中东的鸽子”系列创
作由对中东动荡的深切关注所
带来的国际视野；“海上丝绸之
路”系列呈现出对现实与历史的
深度考察；在疫情期间备受业界
好评的《中国共产党党员——钟

南山》对人物形象上的提炼与深
化……从这些主题创作中，可以
看出冯少协对于正在身边发生
的时事的感知力，而正是这种感
知力，使他每次对于新的主题的
思考与实践，都能有独特的视
野。在这一系列的创作中，冯少
协以一种历史、文化、家国情怀
的角度向观众传达出艺术家的
态度。

《中国，崛起！》画中所刻画
的是一个目光如炬的雄狮形
象，但它脸上、身上的伤疤以及
背景中若隐若现的航空母舰却
无时无刻不警醒着观众，历经
苦难而凤凰涅槃的中国在崛起
之路上依然充满了崎岖与艰
辛，正如其本人所说：“那百年
屈辱的历史虽已远去，但相关
的记忆却刺痛无数中国人的
心。今天，当我们再次面对西
方反华势力的无理挑衅，一致
团结对外的民族气节将被再次
激发！”面对百年未有之大变
局，我们更需要以从容淡定去
面对一切激流暗涌。

当一个艺术家以更加积极
进取的姿态介入现实，关注现
实，并且勇于在现实中发出自己
的声音，这无疑与当代中国以更
加进取、自信、成熟同步，同时也
将影响大众对于艺术家以艺术
反映社会的责任的理解。

谈艺录

艺术创作如何介入现实
——从冯少协新作《中国，崛起！》谈起

引言 “心证”“史证”与“形证” □李遇春

□李劲堃

蓦然回首，中国当代文学已经走
过了七十多年的历史里程。七十多年
来，关于中国当代文学的批评与研究
主要有两种性质的研究模式，即作为
文学批评的中国当代文学研究和作为
文学史的中国当代文学研究。按照学
界习惯上的划分，文学批评、文学史与
文学理论这三者之间并非绝缘或割裂
的关系，而是一个关于文学研究的有
机统一体。三者之间彼此依存，交互
作用，不应该厚此薄彼，这三者的融合
才是理想的学术境界。

从实践上看，文学批评、文学史
研究这两种当代文学研究模式之间
长期以来是分裂甚或对立的。把当
代文学当作文学史研究的学者瞧不
起把当代文学当作文学批评的批评
家，认为后者缺乏学术性，游谈无根，
主观性淹没了客观性；而把当代文学
研究视为文学批评的批评家对前者
也不以为然，在他们看来，过早地将
当代文学历史化会使当代文学研究
丧失批判性和前沿性，沦为古代文学
研究的衍生物，很难对当下现实问题

作出敏锐的回应，这等于是取消了
“当代文学”的特殊性。

于是有了折中的提法，认为中国
当代文学七十多年的前三十年即

“50-70 年代文学”可以而且应该作
为文学史来研究，而后四十多年的“新
时期文学”“新世纪文学”研究则属于
文学批评的范畴。这种折中的提法虽
然也有一定的合理性，但从理论上讲，
它仍然人为地割裂了作为文学史的中
国当代文学研究与作为文学批评的中
国当代文学研究之间的有机关联。

改革开放以后，当代文学批评
有两种趋向，一是直接援引西方文
学理论的“文学理论的批评”，寻求
文学理论与文学批评之间的实践嫁
接或融合，等而下之者成了二者的生
搬硬套；二是“文学史的批评”，面对
当代作家作品的时候，不是从外在的
西方文艺理论出发，而是从中国当代
文学演变的历史视野来观照这些作
家作品，辨析这些当代作家作品究竟
具有怎样的思想和艺术特点，由此判
定其在中国当代文学史上，甚或中国
现当代文学史乃至于整个中国文学
史上的地位或贡献。显然，这个时候

的当代文学批评不再是简单化的理
论阐释，而是有了客观的历史品格。
此时的当代文学批评尽管依然要做
阐释，但不再是主观的阐释，而变成
了立足于实证的客观化阐释了。

在中外文学批评史上，倡导实证
的文学批评方法由来已久。在西方，
实证主义作为一种席卷人文社科研
究领域的学术思潮而出现是在19世
纪。新实证主义比实证主义走得更
远，强调通过数理逻辑分析彻底摧毁
形而上学神话，后来陷入唯科学主义
的陷阱或逻辑推理的知识迷宫中。

其实，重视实证的社会历史批评

一直以来就是中国文学批评中的宝
贵传统。孟子提出的“知人论世”和

“以意逆志”至今仍然闪烁着科学的
光辉。其与中国文学批评史上重主
观感悟的中国式印象派批评传统之
间并非不可共存，相反是有机互补的
关系，各自有其适用的条件和对象。
今天，我们应该倡导一种把传统与现
代的社会历史批评和科学主义批评
结合起来的新实证主义批评方法体
系，既包括中国传统式的“知人论世”

“以意逆志”和“文史互证”之类，也包
括西方近现代丹纳的实证主义批评，
还有经典马克思主义的文学批评。

理想的“实证”境界C

中外文学批评史上的实证主义传统B

羊城晚报：您的人生在很
多人看来非常成功，您对人生
一开始就有很清晰的规划吗？

陈美龄：绝对没有。人生
非常重要的就是选择，我们
的人生就是我们自己选择的
结果，今天做的选择影响明
天，明天的选择影响后天。
聪明的小孩会做出聪明的选
择，看到机会的时候他会去
追求，去努力，不放弃，这个
非常重要。

发自内心的喜欢、热爱也
是非常重要的，就像我唱歌，
其实我从来没有想过红不红
的问题，我的歌唱出来后就
是听众的了，跟我没有关系
了。如果没有走红、失败了
的话，也不用抱怨，因为可能

会有各种各样的原因。
羊城晚报：您觉得工作和

家庭哪一个更重要？
陈美龄：我觉得这个问题

就是错的，在我看来最重要的
就是下一代，如果你不结婚不
生小孩，追求事业的话，如果
你的职业对下一代是有用的，
那就应该去追求。如果你选
择了结婚生子的道路，那家庭
就更重要，就像我说的，小孩
子永远是最重要的。

从我个人的角度来说，我
不觉得家庭是不能跟事业共
存的。每个人要学会选择，
对人生不要苛求完美。很多
人感觉很辛苦，是因为他们
寻找完美，其实不需要。我
不是一个完美的妈妈，我也

不会以此为目标。
在生活中我会根据自己

的需求来选择做我觉得更重
要的事情，比如，打扫和煮饭，
我就会选择煮饭；跟小孩子一
起玩和休息，我会选择前者。
所以，我也不觉得我不唱歌就
是事业上的一种牺牲，这个只
是我个人的一种选择而已。
后来，孩子大了，我40岁左右
的时候，有人来找我去唱歌，
我就唱新的歌，也有了一些粉
丝。所以，不要太勉强自己，
机会来的时候，尽量去做。

羊城晚报：您已经出版了
近百本随笔，还有两本小说，
您的写作生涯是怎么开始的？

陈美龄：我做偶像的时候
就开始写一些小短诗，配个图

画，组成一本诗集，第一本书就
是这个样子的。后来从加拿大
回来，开始一个文化人的角色，
做演讲，写一些关于社会问题
的文字。后来做联合国儿童基
金会的大使，做了20年，我就
开始写全世界的小朋友的故
事，关于我所见到的小朋友的
人生，这也非常受欢迎。

我很喜欢写小说，曾经写
了两部短篇小说集，都是日
文 的 ，没 有 在 大 陆 翻 译 出
版。现在是没有时间，等我
年龄大一点我会再开始写小
说。小说是创作的顶点，因
为很多事情你不能随便写，
但是小说可以虚构。我现在
在日本也在各种媒体上写连
载，一个月要写五篇。

《假如》《原野牧歌》《归来的燕子》……她当年是与邓丽君
齐名的偶像歌星，如今是把三个孩子送进斯坦福大学的母亲，
她撰写的儿童教育书籍畅销中国港台地区、日本、东南亚。日
前，陈美龄在广州接受羊城晚报记者独家专访——

一袭绿色清新的连
衣裙，点缀着白色的雏
菊，今年 66 岁的陈美
龄坐在橘黄色的灯下，
笑得纯净、温柔，同时
又带有岁月的力量。

14 岁 出 道 的 她 ，
1969 年 凭 一 曲 Circle
Game走红中国港、台地
区及东南亚；1972 年凭
借《虞美人花》在日本作
为歌手出道，并以一首
《草原光辉》斩获日本唱
片奖新人奖，成为风靡一
时的人气偶像。

在演艺事业如日中
天的时候，她选择前往
加拿大读书；结婚后一
边带着孩子一边工作的
她在日本引发著名的
“美龄论争”，随后她前
往美国斯坦福大学攻读
博士学位，并把自己的
三个孩子都送进斯坦福
大学。

2015 年，陈美龄将
自己的教育心得写成一
本书，《50个教育法——
我把三个儿子送入斯坦
福》刷遍各大教育类畅
销排行榜。近日，陈美
龄推出又一本新书《爱
在起跑线——0~1 岁成
长黄金期的 21 个育婴
法》。4 月 5 日下午，陈
美龄将在广州联合书店
举行新书发布会。

羊城晚报：在您 14 岁的时
候 就 出 道 了 ，16 岁 开 始 拍 电
影，红遍东南亚国家，几十年
过去，现在回望那个时候有什
么特别感受？

陈美龄：对，其实是红得
很快。当时在香港发行了一
张 唱 片 ，其 中 一 首 英 文 歌
《The Circle Game》突 然 就
红得不得了，无论是在中文台
的龙虎榜还是英文台都是排
第一，所以炒得很热。而且很
快我就有了自己的节目：“陈
美龄晚会”。现在想起来真的
觉得很神奇，就是那么小一个
小女孩，还是高中生，却在英
文报纸上写时事政治什么的，
大胆得不得了。

羊城晚报：在您最红的时
候选择去国外留学，是出于什
么样的考虑？除了您父亲的
建议，您个人是怎么想的？

陈美龄：那个时候是去加

拿大多伦多大学念儿童心理
学，本科。我之前出了一本自
传叫《人生的 38 个启示》，里
面也有写到这个问题。那个
时候我在日本，17 岁我到了
日本也是红得很快，已经开始
唱歌，开始受欢迎了。爸爸就
觉得我太忙了，还没有想清楚
自己究竟喜不喜欢做一个明
星歌手，有没有时间去交朋
友、吃饭甚至睡觉，所以他就
跟我说，明星、金钱都是流
水，人家都可以抢走，只有进
入你脑袋的知识是别人抢不
走的，是你一生的宝贝，在你
可以学习、读书的时候，应该
很正式地去追求知识。他是
真正为我着想的，我觉得他说
得太好了，于是我就去了加拿
大读书。

直到现在我也没有觉得
放弃唱歌是很可惜的，但是当
时我开发布会说我要去读书

的时候，才发觉这是一件影响
很大的事，当时大家听到这个
消息都很震惊，但是我还是坚
决地去读书了。

羊城晚报：做了这个选择
现在回头看有没有后悔过？

陈美龄：没有后悔，当然
对我的歌唱事业是有点影响
的。其实当时我也没有想过
再回去香港唱歌，但是因为我
爸爸去世了，所以我读完书就
回香港了。

爸爸的去世对我打击很
大，因为爸爸对我是最好的。
我开始唱歌之后，旁边的人都
是看我受不受欢迎什么的，妈
妈也是很紧张我做得好不好；
但爸爸不是的，他没有条件地
爱我，关心我到底喜不喜欢唱
歌，喜不喜欢演戏。当时我伤
心得要死，最爱我的人走了，
谁来保护我，谁来爱我呢？

爸爸去世前叮嘱我要照

顾好妈妈，我出于孝顺就听妈
妈的话又接着唱歌。但这是
不对的，我要对现在的年轻人
说，做什么事情一定要出于你
内心真正的喜欢。

但是后来有件事让我对
唱歌的态度发生了转变。因
为妈妈是贵州人，我就回了一
次贵州。当时的贵州很穷，房
子也很小，我回去后村里边的
小朋友都来看我，大家一起吃
饭，饭桌都摆到屋子外面了。
当时他们就唱那首《归来的燕
子》，我当时非常感动，哭得我
呀；唱歌的小孩老人也哭了。
所以，当时就看到了唱歌的意
义，歌声可以翻山越海，把人
心联结在一起。

到了1985年，宋庆龄基金
会邀请我回来开音乐会，也让
我到央视春晚上唱歌，我就唱
了《归来的燕子》，有人就说我
是“回国歌手第一号”。

羊城晚报：您把您的三个
孩子都送进了斯坦福大学，也
写下《50 个教育法——我把三
个儿子送入斯坦福》一书，您
的教育秘诀是什么？

陈美龄：小朋友最重要的
就是要一直保持好奇心，他喜
欢学习的时候，你一定要鼓励
他。每一个小朋友当他们差
不多两岁的时候，什么都问你
的，为什么天是蓝色的？为什
么这个是甜的？妈妈，这个是
什 么 ？ 为 什 么 是 这 个 样 子
的？有的大人觉得很烦，或者
让孩子等一下。我的建议就
是绝对不要让孩子等一下，你
可以回答：“孩子，这个问题真
好！”然后告诉他答案或者跟

他一起找寻答案，小朋友就会
觉得他这样做妈妈会开心，也
会更喜欢他，就会一直保持好
奇心。

我们要鼓励孩子学习，千
万不要降低他学习的欲望，如
果他一直保持这种学习的心态
就会养成良好的习惯。学习是
有一个过程的，也是有方法的。

我家孩子小的时候，我会
让他们读书给我听，而不是我
读给他们听，然后再让他们把
刚读的故事不看书给他爸爸
讲一遍，这样可以培养孩子
听、说、读、概括等多方面的能
力，其实这个就是他们上学学
习的过程。

羊城晚报：在您看来，父

母教育孩子时最大的误区是
什么？

陈美龄：比较！永远不要
拿自己的孩子跟其他小孩比
较，每一个朋友的学习速度、
学习方法都是不同的，成长的
速度也不同，你一直比较的
话，你的小孩子的自我肯定力
就会降低。而且做父母的你
也会越来越焦虑，为什么自己
的孩子做得不够好？但其实
不管你做得多好，一定有人比
你做得好，你长得多高也一定
有人比你更高。

父母要无条件地爱自己的
孩子，不管是他考试拿了 0分
还是 100分，你对他的爱都应
该是不变的。我们需要小朋友

知道这个爱是不变的，可是跟
爸爸妈妈一起成长，把你最好
的一个自己拿出来，每天跟自
己比较，他就会慢慢越做越好。

羊城晚报：现在内地家长
对于孩子的教育问题都特别
焦虑，您有什么建议吗？

陈美龄：不要太焦虑，也
不要把孩子的课程排得满满
的，这种方法并不表示你可以
把 你 的 孩 子 送 到 顶 尖 大 学
去。最重要的是父母要学会
激发孩子的潜力，让他们去做
自己喜欢做的事情，他们才可
以成材。而且也不是每一个
人都要上一个好的大学，上好
的大学也不一定就会拥有一
个幸福的人生。

□文/图 羊城晚报记者 孙磊

陈美龄的传奇人生：
她如何把三个孩子送进斯坦福
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